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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
IMPULSAN IEEQ E INFOQRO LA PARTICIPACIÓN SOCIAL, A TRAVÉS DEL GOBIERNO ABIERTO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Comisión de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro (Infoqro) firmaron un 
convenio de colaboración para la implementación de ejercicios de “Gobierno Abierto” en la entidad. La 
Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, señaló que el derecho de acceso a la información es 
piedra angular de la democracia, por lo que es necesario que la ciudadanía lo conozca y lo ejerza 
constantemente, a efecto de elegir de manera libre e informada a sus autoridades. “La transparencia 
contribuye a la consolidación de nuestro sistema democrático, a la garantía de los derechos político-
electorales de la ciudadanía y también propicia que exista una sociedad incluyente y participativa”, dijo. En 
su mensaje, el Comisionado Presidente de Infoqro, Javier Marra Olea, destacó que el enfoque del “Gobierno 
Abierto” tiene por objeto que la sociedad y las instituciones colaboren con reglas específicas en la creación 
de políticas públicas, que atiendan las necesidades sociales. Afirmó que esta forma de gobernanza se 
encuentra en permanente evolución, por lo que es indispensable actualizar la normatividad en la materia y 
promover que los sujetos obligados participen en estos ejercicios democráticos. La Consejera Electoral María 
Pérez Cepeda, Presidenta de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, dijo que el 
trabajo conjunto entre las instituciones ha favorecido la cultura democrática, la apertura gubernamental y la 
cercanía con la sociedad; además, refrendó la disposición permanente del IEEQ de coadyuvar en este tema. 
“La celebración de este convenio nos da la pauta para seguir trabajando de manera cercana y eficaz en el 
esquema de Gobierno Abierto, como lo ha hecho el Instituto desde 2019, a través de siete ejercicios y dos 
gabinetes juveniles”, indicó. El acto protocolario se realizó en las instalaciones del organismo público local 
electoral en presencia de las Consejerías Electorales del Consejo General, la Comisionada y el Comisionado 
de Infoqro, además de integrantes del funcionariado de las instituciones firmantes. 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/impulsan-ieeq-e-infoqro-la-participacion-social-a-traves-del-gobierno-
abierto/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
MEMO VEGA NO DESCARTA REELECCIÓN 
El diputado por el X distrito local, dio a conocer que aún no define su postura pero que será respetuoso de 
los tiempos. El diputado por el X distrito local, Guillermo Vega, dio a conocer que no descarta ir por la 
reelección para el 2024 y repetir el cargo como legislador abanderado por el PAN que representa a los 
municipios de San Juan del Río y una parte de Pedro Escobedo. (ESSJR 1 y 4) 
 
EL PAN CUMPLE CON BUENOS GOBIERNOS: MARKO CORTÉS 
“En Querétaro Acción Nacional está cumpliendo con un buen gobierno, por eso es referente nacional”, 
aseguró el presidente Marko Cortés, tras asistir al quinto informe de gobierno del alcalde, Luis Nava. (N 3) 
 
LUIS NAVA HA REALIZADO UN BUEN TRABAJO: LEONOR MEJÍA 
Leonor Mejía, dirigente estatal del PAN en Querétaro, elogió la gestión del presidente municipal, Luis Nava, 
durante sus cinco años en el cargo. En ese sentido, Mejía Barraza destacó que el alcalde Luis Nava ha 
realizado un trabajo muy bueno a favor de las mujeres y de la niñez principalmente. (N 3) 
 
JÓVENES PANISTAS RECONOCEN LABOR DE LUIS NAVA 
El dirigente municipal de Acción Juvenil en Querétaro, Ricardo Villalobos, expresó su opinión positiva sobre 
los cinco años de gestión del presidente municipal Luis Nava, resaltando especialmente el compromiso del 
alcalde con la juventud queretana. (N 3) 
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PRD 
 
VANESA GARFIAS VA OTRA VEZ POR LA ALCALDÍA 
En el PRD se analizan los perfiles para determinar los mejores cuadros que lo representarán en las boletas 
electorales de 2024. Uno de los nombres que se maneja es el de Vanesa Garfias, la joven que ha escalado en 
representatividad al interior del partido y que, en 2021, fue candidata a la presidencia municipal de 
Querétaro. (AM 15) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LUIS NAVA “AL PIE DEL CAÑÓN” EN LA CAPITAL 
Querétaro es mi compromiso, reitera alcalde; “demostramos a México que sí hay de otra”. 
 
N: POR QUERÉTARO Y MÉXICO 
Presentó Luis Nava 5º informe de resultados enfocado al bien común. 
 
AM: ENFRENTA ESTADO RIESGO POR ESTRÉS HÍDRICO 
La falta de lluvias en los últimos dos años ha colocado a la entidad entre las seis con mayor nivel de estrés 
hídrico, según datos de la CONAGUA. 
 
EUQ: PROYECTAN DERRAMA DE 100 MDP POR EL QUERÉTARO MARATÓN 
Organizadores prevén participación de más de 22 mil corredores; Protección Civil se alista ante 
aglomeración de personas. 
 
PA: VEO AL FUTURO, NO A CORTO PLAZO: NAVA 
El alcalde de la capital, Luis Nava, presentó su informe, en el que aclaró que dejará de lado cualquier interés 
personal. 
 
CQRO: PRESENTA NAVA 5 AÑOS DE RESULTADOS ANTE QUERETANOS 
Durante la presentación de su informe ciudadano, realizado en el Teatro Metropolitano, el alcalde recalcó 
que Querétaro es su compromiso y México es su pasión. 
 
P: MANEJARÁ A QROBÚS EL CENTRO DE CAPACITACIÓN DE TRANSPORTE 
Administrará recaudos y capacitará a operadoras; se trata de una empresa pública de participación estatal 
mayoritaria con la que el gobierno estatal desarrollará el nuevo sistema de transporte público del estado de 
Querétaro. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
LUIS NAVA ES UNA PERSONA DE RESULTADOS: MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri reconoció que el gobierno que ha sostenido Luis Nava en el municipio de 
Querétaro se ha caracterizado por los resultados. Aseguró que el gobierno municipal ha estado trabajando 
de la mano con el gobierno estatal con el objetivo de brindarle resultados a la ciudadanía. (Códice 
Informativo)  
 
“SOLO QUIEN ESTÁ EN LA BANCA, NO SE LASTIMA”, DIJO KURI RESPECTO A LOS ACCIDENTES QUE 
INVOLUCRAN A CAMIONES DE QROBÚS 
El gobernador Mauricio Kuri consideró que “solo quien está en la banca, no se lastima”, con relación a los 
accidentes de Qrobús. Y es que en estos últimos días se han reportado a través de redes sociales al menos 
cuatro accidentes de las nuevas unidades de la línea de transporte público. (CQRO 1 y 2) 
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COLOCAN LAS TRABES DEL PUENTE DE ZARAGOZA 
Desde la presente semana inició la colocación de las trabes curveadas en el cruce de Paseo Cinco de Febrero 
y Zaragoza, con lo cual está por concretarse la conexión entre ambas avenidas con vuelta a la izquierda; es 
decir, hacia el antiguo Hospital General y con dirección a Jurica. (...) Fernando González, titular de la SDUOP, 
dijo en su momento que ya estaban en avance en la fábrica instalada en la capital del Estado de México, las 
cuales fueron supervisadas con la intención de que tuvieran las medidas exactas. (DQ 8) 
 
LISTO EL OPERATIVO DEL 28S: MURGUÍA 
De cara a la marcha del 28 de septiembre, en que mujeres queretanas saldrán a las calles para exigir respeto 
y avances en cuanto a sus derechos reproductivos, la secretaría de SEGOB, Guadalupe Murguía, expresó que 
ya se tienen listo el operativo de seguridad y acompañamiento. (N 4) 
 
ARRANCA LA SEGUNDA CONVOCATORIA 2023 DE TARIFA UNIDOS PARA QROBÚS 
Este 26 de septiembre arrancó la segunda convocatoria 2023 de la Tarifa UniDos, con la que adultos 
mayores, personas con discapacidad y estudiantes de escuelas públicas y privadas podrán pagar dos pesos al 
usar el transporte público. (...) El director general de la AMEQ, Gerardo Cuanalo, recordó que todos los 
estudiantes deben realizar su proceso de renovación desde la aplicación Qrobús, pues de esta forma se 
mantiene actualizado el padrón de beneficiarios y se garantiza que continúen pagando dos pesos en su 
transporte público. (AM 5) 
 
ANUNCIAN BONO QROBÚS PARA PAGO DE TRANSPORTE PÚBLICO EN QUERÉTARO, SERÁ MENSUAL Y 
SEMANAL 
El nuevo sistema de movilidad contempla la opción de uso de un bono por mes o semana que brinda viajes 
ilimitados, aseguró el director de la AMEQ, Gerardo Cuanalo. Iniciará operaciones en el mes de noviembre y 
tendrá un costo de 111 pesos semanales y 451 mensuales. (Expreso Qro.) 
 
INHABILITAN A 28 SERVIDORES PÚBLICOS POR FALTAS ADMINISTRATIVAS 
En lo que va de este año, ya se han inhabilitado a 28 servidores públicos del gobierno del estado por faltas 
menores, informó el secretario de la Contraloría, Óscar García. Detalló que esto se debe a faltas menores, 
entre las que se encuentran: no haber presentado sus declaraciones patrimoniales, por haber tenido alguna 
falta administrativa durante sus servicios y hacer actos contrarios a la normatividad. (P 3) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PRESUPUESTO, EN LA MIRA DE MORENA 
Morena se mantendrá atento a la distribución de recursos del próximo presupuesto estatal, porque será año 
electoral, indicó la diputada local Andrea Tovar. Refirió que se trata del último presupuesto de egresos que 
aprobarán como Legislatura local, por lo que como oposición revisarán cada uno de los rubros para evitar 
que se destinen recursos para otros fines. (DQ 11) 
 
ALISTA CONGRESO GLOSAS; PIDEN LA ASISTENCIA DE DIPUTADOS  
El presidente de la JUCOPO de la Legislatura, Guillermo Vega, resaltó que ya se están preparando para recibir 
el periodo de las Glosas 2024; con motivo del segundo informe de actividades del gobernador Mauricio Kuri. 
(PA 6) 
 
INAUGURAN ENCUENTRO JUVENIL “QUE TU VOZ TRASCIENDA” 
La diputada de Morena, Andrea Tovar, y presidenta de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación en la 
Legislatura, inauguró el Encuentro Juvenil “Que tu voz trascienda”, como parte de la campaña mundial 1.8 
mil millones de jóvenes por el cambio 2023. (Alerta Qro.) 
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“ANDA EN CAMPAÑA”; ACTIVISTA ACUSA A DIPUTADA SALAZAR DE “IGNORAR” A VÍCTIMAS DE 
AGRESIÓN SEXUAL EN LA SIERRA 
La activista Mayra Dávila acusó que la diputada local Selene Salazar no ha cumplido con sus compromisos de 
campaña en la zona serrana, e incluso denunció que la legisladora se deslindó de la atención e intervención a 
los casos de agresión sexual que se han presentado en la región que representa. (ADN) 
 

PODER JUDICIAL 
 
AUDIENCIA DEL EXALCALDE DE COLÓN SERÁ HASTA EL JUEVES 
La magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce, informó que el exalcalde de Colón, Alejandro Ochoa, aún no 
ha sido vinculado a proceso por el delito de corrupción. Esto porque en la audiencia inicial, la defensa de 
Ochoa solicitó la duplicidad de plazo constitucional. (N 5) 
 
CELIA: DEFENDER INDEPENDENCIA 
Pese a su militancia en Morena, la nueva consejera Celia Maya no criticó a la Suprema Corte de Justicia ni al 
resto del PJF en su discurso, sino que llamó a defender la independencia judicial, durante la sesión solemne 
de los Plenos de la Corte, del CJF y de la Sala Superior del TEPJF para darle la bienvenida. (PA 1 y 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA RINDE SU QUINTO INFORME DE ACTIVIDADES 
Casual, relajado y rodeado de trabajadores del municipio, frente al dirigente nacional de su partido, Luis 
Nava, rindió su quinto informe de actividades y se dijo listo para lo que sigue. (...) Nava Guerrero aseguró que 
Querétaro es su compromiso y que México es su motivo y pasión para seguir trabajando por un municipio de 
resultados. (N 2, AM 3, DQ 6 y 7) 
 
INDICADORES DEMUESTRAN EL EXCELENTE TRABAJO DE LUIS NAVA: FELIFER 
El diputado federal por Querétaro, Felipe Fernando Macías, destacó que el alcalde capitalino Luis Nava ha 
realizado un trabajo excelente, muestra de ello son los indicadores económicos y de seguridad colocan a 
Querétaro en los primeros lugares a nivel nacional. (N 6) 
 
ANUNCIA LUIS NAVA PROGRAMA DE DESARROLLO PARA VARONES MAYORES DE 50 AÑOS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, ha anunciado la creación de un programa destinado a 
brindar oportunidades de desarrollo personal, profesional y laboral a hombres de más de 50 años. (N 4) 
 
MUNICIPIO DE EL MARQUÉS ENTREGÓ 600 ESTUFAS ECOLÓGICAS 
En representación del presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, el jefe de la Oficina de la 
Presidencia, Rodrigo Monsalvo, encabezó la entrega de Estufas Ecológicas 2023 como parte del programa 
“Cocina Segura”, de la SEDESOQ. (AM 2, DQ 4) 
 
EVALUARÁ ALCALDE A SUS SECRETARIOS 
El munícipe Roberto Cabrera, aseguró que tras su segundo informe de actividades, estará realizando una 
evaluación al personal de su confianza, con el objetivo de reforzar el trabajo a favor de los sanjuanenses. (PA 
3) 
 
LAS MUJERES SON EL MOTOR DE SAN JUAN DEL RÍO: ROBERTO CABRERA 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, indicó que es necesario seguir trabajando de la 
mano de las mujeres del municipio, pues este es un sector importante para el desarrollo de la familia y los 
valores. (AMSJR 1 y 2) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
SOLO SE CASTIGA EL 2.4% DE LA VIOLENCIA DIGITAL 
En Querétaro, solo el 24% de los casos de violencia digital registrados por la Asociación Adax Digitales ha 
logrado llegar a la reparación del daño, reveló la activista y fundadora Mayra Dávila. (P 3) 
 
CRECER EN LA DIVERSIDAD, PLANTEA LORENA AMAYA 
Silvia Amaya, directora de la Facultad de Química de la Universidad Autónoma de Querétaro, expresó que 
previo a conocer la convocatoria para la titularidad de la rectoría 2024-2027, ha evaluado la opción para 
contender por el puesto, siempre y cuando su perfil cumpla con los requisitos que se soliciten. (PA 1 y 6) 
 
¡MARTÍN VIVANCO SÍ VA! BUSCA LA RECTORÍA DE UAQ 
Martín Vivancos, actual Director de la Facultad de Contaduría y Administración de la UAQ, ante el próximo 
proceso de elección de rector, espera un proceso transparente, sin guerra sucia y donde las ideas de todos 
los contendientes sean escuchadas. (N 1 y 6) 
 
PREVÉN 100 MDP DE DERRAMA POR EL MARATÓN  
Más de 22 mil personas saldrán a las calles este domingo a correr por las calles como parte del Querétaro 
Maratón, lo que dejará una derrama económica de alrededor de 100 mdp para comercios de distintos 
rubros. Abel Magaña, organizador del evento, destacó que son 18 mil 500 los corredores inscritos en las 
diferentes categorías; sin embargo, siempre se suman participantes que no alcanzaron inscripción, por lo 
que se espera que sean más de 22 mil quienes salgan a correr el próximo domingo. (EUQ 1 y 4) 
 
LA DDHQ TIENE CONVOCATORIA PARA SIETE CONSEJEROS CIUDADANOS: JAVIER RASCADO 
En los últimos años, la integración del consejo ciudadano de la DDHQ ha sido de poco interés, desde el 2021 
que concluyeron su periodo los entonces consejeros se abrió la convocatoria para integrar a los tres 
integrantes; sin embargo, esta no tuvo respuesta, este año, en septiembre nuevamente se abrió la 
convocatoria para que los interesados se inscriban ahora deberán ser nombrados siete. (N +) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
LUISMI. Los boletos para el concierto de Luis Miguel en el estadio Corregidora se agotaron el mismo día que 
salieron a la venta. Pero no se desanime, porque cientos de lugares aún no han sido vendidos (¿o sí?) y los 
administra la Dirección de Eventos del Gobierno del Estado, a cargo de Andrés Puente, que tiene “apartados” 
todos los palcos. FORTUNA. Si usted es amigo de Andrés Puente, en una de esas tiene suerte y puede ver a El 
Sol en vivo el 30 de noviembre. La Oficialía Mayor aún no informa cómo serán asignados esos lugares del 
inmueble propiedad del gobierno y que están en poder de este funcionario con el trabajo temporalmente 
más envidiado de toda la administración. Son tan cotizados esos boletos que bien podrían ser usados para 
una causa altruista o como reconocimiento a los buenos burócratas. Algo se les ocurrirá. SÁBADO. El 
segundo informe de Mauricio Kuri será en dos tiempos: uno formal en el histórico Teatro de la República, en 
sesión del Congreso, y otro relajado, pero con más jiribilla en la Universidad Politécnica. Ahí arrancará la 
carrera por las candidaturas locales. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q / SUCESIÓN  
Por Adán Olvera   
Este jueves 28 de septiembre se declarará la inamovilidad del Consejo Universitario, con lo que comienza 
oficialmente el proceso de sucesión en la rectoría de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). Dicen los 
enterados que medio triunfo tiene quien logre meter a más consejeros en la conformación de la Comisión 
Electoral, que es la encargada de elaborar y publicar la convocatoria para la elección de la persona que 
dirigirá los destinos de la UAQ. Esta comisión también establece las fechas en las que se da el registro, la 
presentación de planes de trabajo, debates y las elecciones, de las personas que decidan apuntarse y 
cumplan con los requisitos. La lista de aspirantes es hasta el momento amplia Silvia Amaya Llano, Directora 
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de Química (candidata oficial); Marcela Ávila Eggleton de Ciencias Políticas; Guadalupe Zaldívar Lelo de 
Larrea de Medicina; Manuel Toledano de Ingeniería; Martín Vivanco de Contaduría y Rolando Javier Salinas 
García de Psicología. La elección universitaria se define en la capacidad que tengan primero estos personajes 
en la conformación de la Comisión Electoral y con eso tienen medio pie dentro de la rectoría de la UAQ. El 
siguiente paso es no equivocarse en los acuerdos y no sufrir la traición de los consejeros, que como en todo 
proceso pueden prometer “amor eterno” y de última hora cambiar de opinión. La tentación de muchos 
agentes externos en la elección de la UAQ siempre está presente y en esta ocasión el factor Morena y la 
variable gobierno en turno, pueden jugar un papel muy importante y esto no quiere decir que sea para bien 
o para mal. DE REBOTE. Alguien omitió en la placa conmemorativa por los 20 años del Centro Educativo y 
Cultural del Estado Manuel Gómez Morín ponerle la tilde al segundo apellido del fundador del PAN, que 
seguramente desde su sepulcro pide mejor ortografía y menos TikTok para toda ocasión. (DQ) 
 
LA PISTA / CONSTRUYENDO UN LEGADO  
Por Abel Magaña  
Tomar decisiones conlleva riesgos, pero recuerdo una frase que el gobernador Mauricio Kuri decía 
continuamente en campaña, hace poco más de dos años:  “El que es valiente nunca se arrepiente”. Y bajo este 
contexto llegamos al inicio del tercer año de la administración estatal. Setecientos treinta días están por 
transcurrir este domingo 1 de octubre y, haciendo un sumario, hemos visto que ha habido días muy 
complicados, como lo del 5 de marzo del año pasado en el estadio. Y otros días de planeación y ejecución que 
seguramente, como es lo referente al tema de obras públicas, conlleva un desgaste cotidiano, porque las 
obras llevan su tiempo de ejecución, como lo vemos en la modernización de Paseo Cinco de Febrero. Hay 
obras que traen grandes beneficios y se tardan tiempo en estar listas, los reclamos son constantes, pero 
cuando están listas, y hay beneficios, a los ciudadanos se nos olvida rápidamente todo lo que se hizo y vivió 
para que se construyeran. El gobernador Kuri ha demostrado que toma decisiones pensando en el presente, 
pero también en el futuro de Querétaro, con la gran finalidad de que no se pierda esa calidad de vida de la 
cual aún gozamos. Lo dijo claramente el pasado lunes, en el lanzamiento, el reto de modernizar y cambiar de 
tajo el sistema de movilidad que lleva como paso la modernización transporte público en la entidad, que 
Querétaro no se convierta en una mini CDMX. Querétaro, si bien crece rápidamente y favorablemente en 
varios rubros, enfrenta a su vez el ritmo constante de que muchas familias llegan a vivir a la entidad en busca 
de una mejor calidad de vida. Y esto, por ende, trae nuevas tareas y exigencias para el gobierno del estado, y 
a su vez para municipios, porque se requiere tener una infraestructura y servicios básicos para que la 
entidad mantenga ese estándar de los mejores lugares para vivir. Al gobernador Kuri le quedan cuatro años 
de gobierno, 1,460 días por delante, le tocará convivir en un año con el nuevo, o mejor dicho nueva 
presidenta de México -que justamente tomará posesión el 1 de octubre del 2024. Sin duda que habrá días 
cortos y noches muy largas, pero al final del sexenio considero el gobierno Kuri está trabajando para ser 
recordado como un mandatario que actuó y ejecutó y, sobre todo, que podrá salir a la calle a caminar la 
plaza, como decimos coloquialmente, con la frente en alto. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
POR EL BIEN COMÚN. En su mensaje ciudadano como parte de su quinto informe de actividades, el alcalde 
de Querétaro, Luis Nava, enlistó los resultados obtenidos en cinco años de Gobierno, acciones en las que se 
reflejan apoyos a mujeres, jóvenes, niños, adultos mayores y familias queretanas. El edil agradeció al 
gobernador Mauricio Kuri por el apoyo que ha recibido la capital queretana en este sexenio. Nava afirmó 
que sí seguirá trabajando por Querétaro, pero que, ante todo por encima de los intereses personales, 
siempre prevalecerá el bien común. BLOQUE. La inversión de alrededor de 500 mdp del gobierno municipal 
de Querétaro en un centro de innovación y tecnología se verá materializada antes de que concluya este año. 
El proyecto BLOQUE estará concluido en diciembre, por lo que en 2024 comenzará a operar un espacio 
público que permitirá crear comunidades de aprendizaje, desarrollo de emprendedores y abrir 
oportunidades en la creciente industria creativa digital. Falta poco. HOSPITAL. Para el senador por Morena, 
Gilberto Herrera, el gobierno estatal debe considerar, sí o sí, crear un Hospital Universitario, 
independientemente de si dona o no las instalaciones del antiguo Hospital General a la máxima casa de 
estudios. Para el exrector de la UAQ, un Hospital Universitario elevaría la oportunidad para los estudiantes 
de Medicina, Enfermería y Química, de poner en práctica sus conocimientos. Hasta aquí todo bien; el 
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legislador solo omitió decir si él podría gestionar estos recursos con el gobierno federal para resolver los 
recortes a salud en el presupuesto del 2024, y apoyar en esta idea a la Administración estatal. (AM 10) 
 
BAJO RESERVA  
LOS MEMES SE APODERAN DE LOS NUEVOS CAMIONES DE QROBÚS. Ayer, nos cuentan, se convirtieron 
en tendencia las unidades nuevas del transporte público que tuvieron su primer día de servicio. Los memes 
que caricaturizaron a Qrobús en su nueva etapa no faltaron. Hubo imágenes en las que se observaron 
choques de cuatro diferentes camiones. Pese a ello, guardó silencio la Agencia de Movilidad del Estado de 
Querétaro que encabeza Gerardo Cuanalo Santos. La voz popular dice que quien calla otorga, refrán que le 
dejó la puerta abierta a los usuarios de redes sociales a dar sus conclusiones y también hacer su juicio para 
hacer escarnio o burla con quienes prestan el servicio. MAURICIO KURI Y MARKO CORTES 
ACOMPAÑARON A LUIS NAVA. Luis Nava encabezó ayer por la noche su evento magno con motivo de su 
quinto informe, el cual presentó oficialmente el pasado domingo. Estuvo acompañado por el gobernador 
Mauricio Kuri y el presidente nacional del PAN, Marko Cortés. El evento, nos refieren, se da cerca de las 
fechas en las que se conocerán las candidaturas federales, además de que las encuestas dicen que el edil 
encabeza las preferencias entre los aspirantes del Frente Amplio por México que se les menciona para llegar 
al Senado; sin embargo, Nava nos cuentan, juega a la antigüita, debido a que evade el tema cuando le 
preguntan si buscará ser candidato. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
REANUDAN JUEVES AUDIENCIA DE EXALCALDE DE COLÓN. Que la presidenta del Tribunal Superior de 
Justicia (TSJ) del estado de Querétaro, Mariela Ponce Villa, confirmó que el jueves 28 de septiembre se 
reanudará la audiencia del expresidente municipal de Colón, Alejandro “O”, quien, fue detenido el 22 de 
septiembre por policías de Investigación del Delito adscritos a la Fiscalía Especializada en Combate a la 
Corrupción, de la Fiscalía General del estado; esto, por presuntamente cometer los delitos de tráfico de 
influencias y promoción de conductas ilícitas.  “No hay todavía un resultado que informar, dado que la 
audiencia fue el sábado, pero solicitaron la duplicidad del término constitucional. La audiencia se reanuda o 
continúa el jueves de esta semana, a las nueve y media de la mañana”, dijo. RINDE HOY INFORME 
PRESIDENTA DEL TSJ. Y, a propósito de la magistrada presidenta del TSJ del estado, hoy rendirá, a las 12:00 
horas, en sesión solemne del pleno de la LX Legislatura, el informe 2022-2023 del poder Judicial estatal, 
sobre el estado que guarda la impartición de justicia en la entidad. Mariela Ponce Villa fue electa por el pleno 
del TSJ para presidir al poder Judicial del estado de Querétaro por el periodo que comprende del 1 de 
octubre de 2021 al 30 de septiembre de 2024. QUERETARO, SEGUNDO LUGAR EN NÚMERO DE CENTROS 
DE INVESTIGACIÓN. Que, en el marco de la conmemoración del 30 aniversario del Instituto de 
Neurobiología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Campus Juriquilla, la secretaría de 
Educación estatal, Martha Elena Soto Obregón, declaró que Querétaro presenta un proceso gradual de 
crecimiento y expansión de centros de investigación y desarrollo tecnológico. Actualmente, dijo, hay 53 
instituciones, lo que coloca a la entidad en el segundo lugar a nivel nacional en número de instituciones por 
cada 100 mil habitantes. La funcionaria estatal se refirió al prestigio que la entidad ha adquirido a lo largo de 
estas tres décadas gracias al Instituto de Neurobiología de la UNAM. En el evento, las autoridades 
universitarias y educativas entregaron un reconocimiento al exrector de la UNAM, José Sarukhán Kermez, y 
al exgobernador Enrique Burgos García. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / ACOMPAÑAN A NAVA 
En el Teatro Metropolitano del Centro de Congresos, el alcalde Luis Bernardo Nava Guerrero rindió su 
segundo informe de labores (quinto en realidad) acompañado por su esposa, Arahí Domínguez; el 
gobernador Mauricio Kuri González y el presidente nacional del PAN, Marko Cortés, entre muchas 
personalidades que se dieron cita ayer por la noche en el coloso del Tángano. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUES / CUANDO VEAS LAS BARBAS DE TU VECINO… 
Por Juan Antonio del Agua  
Ahora también Claudia Sheinbaum está bajo la lupa porque en su tesis de Física por la UNAM, titulada 
“Estudio termodinámico de una estufa de leña para uso rural”, incluyó conceptos de al menos cuatro autores 
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sin darles crédito. Al paso que vamos, tendremos  que regresar a muchos políticos a las aulas. Por cierto, un 
abogado de la UAQ, hiperactivo en redes, se dedica a “hacer” tesis doctorales. Agua puerca ni de lejos ni de 
cerca. (PA 1) 
 
CARRILERA / MURGUÍA Y DORANTES ESPERAN LAS SEÑALES 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
Mauricio Kuri ha comenzado a platicar con los posibles. Celebró en grande el notario José Luis Gallegos sus 
80. Antonio Ortega Cerbón ¿con Querétaro Seguro o MC? Que un alcalde panista ve la tempestad y no se 
hinca. Rumbo al 24. Después del segundo informe de Mauricio Kuri González -que rendirá el sábado 30- 
podría haber cambios en el equipo de gobierno estatal para liberar a los aspirantes a cargos de elección 
popular. Uno de ellos el secretario de Desarrollo Social y ex presidente del PAN, Agustín Dorantes Lámbarri, 
quien pretende una posición federal. Otro caso, aunque no hay urgencia legal todavía, sería el de la secretaria 
de Gobierno, Lupita Murguía Gutiérrez, quien desea competir por la presidencia municipal de Querétaro. En 
rigor, aunque los tiempos políticos están muy adelantados, la ley no. que da como límite el mes de febrero de 
2024  a los funcionarios. Sumas y restas. Ante la necesidad de mantener la mayoría en el Congreso del 
Estado, el Partido Acción Nacional está revisando con mayor cuidado la lista de los posibles candidatos, que 
además deben fortalecer las contiendas municipales, algunas de las cuales se esperan cruentas. Uno de los 
temas de análisis es el de la reelección de diputados, a la que tienen derecho algunos de los integrantes de la 
LX que ya no aportan mucho. Caso contrario el del actual presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega 
Carriles, que tiene gran arrastre y podría ir a una candidatura local o federal. No lo pierda de vista. Me 
aseguran que el líder real del PAN en Querétaro, Mauricio Kuri González, ya comenzó a hablar con los 
posibles Algunos andan nerviosos. -BALA DE PLATA- Notario 31. José Luis Gallegos Pérez celebró sus 80 
años de vida rodeado de familiares y cientos de amigos, incluidos el gobernador Mauricio Kuri González y el 
exmandatario Enrique Burgos García, compañero de la Facultad de Derecho, al igual que Magdalena Ramírez 
González, Salvador Rojas Paredes, Jesús Castellanos Malo, Ramón Robles Ordoñez y Luis Felipe Gutiérrez 
Tinoco, acompañados de sus parejas, este lunes en el Club Vista Real de Corregidora.  Los miembros de la 
Generación 67, egresados un 27 de septiembre como hoy, recordaron anécdotas y bromas escolares que 
alcanzaron a algunos profesores, como el de derecho romano de apellido Estrada (apodado “El Judas”) en 
cuya clase derramaron una sustancia química maloliente o la vez que le colocaron una peluca al inolvidable 
Manuel Cevallos Urueta, ahí representado por su esposa Peque Alcocer y Carmelita Cevallos de Herrera. Para 
el ya desaparecido y muy duro maestro Jorge García Ramírez, esa ha sido la generación más brillante de 
abogados de la UAQ, no solamente por haber dado un gobernador, senadores, diputados y un presidente 
nacional del PRI -Fernando Ortiz Arana- sino alcaldes, fedatarios, magistrados, subprocuradores y directores 
de Control de Procesos y de Averiguaciones Previas, así como litigantes de prestigio. La mayoría de ellos 
congregados antier por José Luis Gallegos, a quien también acompañaron doña Anita González de Palacios, 
en representación de su esposo el ex gobernador Mariano Palacios Alcocer, que a esa misma ahora daba una 
conferencia en la UNAM, empresarios como, Josecho González Piñuela, Manuel Escalera, Humberto Palacios 
Alcocer, Andrés Puente y Olivia Palma, viuda Juan Vilchis, antiguo compañero de la bohemia. Por cierto, a 
muchos nos sorprendió que el festejado -bueno para la cantada- no interpretará algunas de las canciones de 
Agustín Lara o María Greever, que ha grabado en discos de colección. A ver si hoy, en la comida anual de la 
generación. De cualquier manera, felicidades, estimado José Luis. ¡Salud! -ABRAZOS NO BALAZOS- Ahora 
sí. Celia Maya García fue recibida como nueva integrante de la Judicatura Federal en sesión solemne de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, presidida por la ministra Norma Piña. La acompañaron algunos 
queretanos, entre ellos el presidente de la Federación de Colegios y Asociaciones de Abogados de Querétaro, 
Joaquín Adolfo Contreras Roy y expresidentes del Colegio de Abogados Litigantes, Como Antonio Perea 
Servín y Gonzalo Sánchez Vargas. La tres veces candidata a la gubernatura del Estado continuará así su 
dilatada carrera judicial. Bien hecho. -BALA PERDIDA- Indeciso. Así vemos al magistrado en retiro Antonio 
Ortega Cerbón, ex presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro, que ya no se sabe 
con qué partido va: Querétaro Seguro o Movimiento Ciudadano, luego de divulgarse fotografías con 
dirigentes rosas y naranjas. Connie lo había anunciado como representante ante el INE y posible candidato 
para Corregidora. Cerbón es nuevo. En la política, digo. -¡FOGONAZO!- Confiado. Me cuentan que a cierto 
alcalde panista no le preocupa el activismo emprendido Morena para ganar su municipio. El otro día lo buscó 
un secretario en horas hábiles y ¡andaba en el cine! Se le vuelan las palomas. (PA 1 y 2) 
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POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Luis Nava presentó su quinto informe y resaltó lo relajado que se le vio durante todo el mensaje, sin corbata 
y rodeado de tecnología. Nos platican que el alcalde está tan tranquilo de su futuro político que se mantiene 
relajado y disfrutando esta etapa. Marko Cortés tuvo la deferencia y asistió al quinto informe de actividades 
de Luis Bernardo Nava en el Teatro Metropolitano. Ahí el dirigente nacional panista aprovechó para 
intercambiar ideas con los principales actores de Querétaro y se dio tiempo de dialogar en corto con los 
dirigentes de los partidos aliados en el Frente Amplio por México. Reñida. Así se espera la competencia por 
las cúpulas en cámaras y asociaciones. En Fecapeq, nos platican, compiten cuatro candidatos sin opción a 
sacar candidato de unidad. Y aunque todavía pudiera reelegirse por un año más, el presidente de CMIC, 
Oscar Hale, ya adelantaron su campaña y podrían sorprenderlo en la asamblea de enero, Álvaro Ugalde, 
Sergio Camacho, Isabel Fonseca, Rubén Vera, Miguel Ángel Feregrino y Agustín Uribe. Veremos. Toño 
Zapata se aferra al hueso y, aunque en privado se ha cansado de decir que no buscará la presidencia 
municipal de Corregidora, en lo corto a varios ya les ha comentado que su corazón late por ese municipio, lo 
que deja ver que podría buscar algún cargo por esa zona. La opción, nos hacen ver, bien podría ser una 
diputación federal. (P) 
 
“POR QUERETARO, VAMOS A SEGUIR TRABAJANDO CON TODO”: LUIS NAVA 
Por Andrés González 
“ESTOS CINCO AÑOS DE TRABAJO, NO HAN SIDO FÁCILES”. Así abrió el alcalde Luis Nava lo que fue su 
Quinto Informe de Gobierno Municipal, donde pormenorizó empeños, logros, la vigorosa tarea social dirigida 
hacia todos los sectores, a Querétaro todo. Esta es la parte complementaria en la versión informativa a la 
ciudadanía; como invitado de honor, asistía el Lic. Mauricio Kuri González, gobernador del estado; a la clase 
política local, nacional – ahí presente el Lic. Marko Cortés, presidente nacional del PAN -; a la clase 
empresarial; a representantes de las instituciones de educación; ahí representantes de todos los niveles de la 
sociedad. El Teatro Metropolitano estuvo a reventar. Ahí su familia, su esposa Arahí y sus dos hijos; 
representantes de los otros dos Poderes, el Judicial, el Legislativo; senadores, el gabinete del gobierno 
estatal, líderes de su partido a nivel local, alcaldes de varios municipios. Presente, el Lic. Mariano Palacios 
Alcocer, exgobernador del estado, pero también expresidente municipal; diputados federales, locales y, 
desde luego, el pleno de sus regidores. Había mencionado uno a uno a los principales invitados. Ahí también 
el Fiscal y representantes de la Zona Militar; la líder local de su partido; la de Querétaro Seguro. Presentes, 
como invitados especiales, los alcaldes de Colima, Durango, Puebla. Y en la relatoría de inicio, de estos  “años 
difíciles” hacía referencia a los recortes que para los municipios se ordenaron desde el Gobierno Federal, 
“pero les demostramos que, desde aquí, desde el municipio libre, si podemos salir adelante”. Luis Nava 
improvisa casi toda su intervención; sólo llevaba en su mano izquierda unas cuantas tarjetas que le servían 
de guía.  “Y ante el olvido del gobierno federal, tuvimos que entrarle al quite…porque mientras allá cerraban 
guarderías, aquí las abríamos”. Otro reto, inesperado y sumamente incómodo, fue la aparición de la 
pandemia. Y para lo cual el gobierno municipal, el estatal, instrumentaron varias acciones sobre la marcha. A 
todo esto, agréguele usted la cancelación del Fondo para la Seguridad de los Municipios. Y aquí se salió 
adelante, “porque contamos con una de las mejores policías del país” dijo Luis Nava. Y prosiguió con la 
amplia relatoría en la tarea social. Y comenzó con los apoyos a las mujeres.  “Y les puede asegurar que les ha 
cambiado la vida a muchas de ellas, con acciones como la Universidad de las Mujeres”. En su intervención, el 
alcalde Nava intercalaba videos sobre lo informado, con detalles en su narrativa de lo logrado. Y habló, a 
detalle, de las tareas en favor de los niños y las niñas, para quiénes se implementaron academias deportivas; 
“Y ante la falta del apoyo federal, se crearon aquí los Centros Botsi, que venían a suplir las guarderías que 
habían sido cerradas”. Y ahí se les enseña – entre otras cosas – teatro y música, “porque estoy convencido de 
que el niño que toca un instrumento, es probable que no toque un arma”. Y detalló los apoyos a las familias 
queretanas en los “Comedores Contigo”; los apoyos a estudiantes en transporte a todas las escuelas 
primarias y secundarias que lo solicitaron; a los estudiantes universitarios que salían de sus clases después 
de las diez de la noche; los trabajos realizados para construir o rehabilitar parques y jardines. Y ya se llevan 
99 rescatados o nuevos. La tarea con los condóminos, que suman ya más de 920. O las becas a los estudiantes 
de primaria y secundaria. Suman ya más de 38 mil becas en esos cinco años. Habló del proyecto “Bloque, 
cuyo edificio terminaremos en este año”; del impulso a los jóvenes de los barrios, para anunciar que, en el 
2024, “se entregará terminado el Parque La Queretana”; o el inicio del estacionamiento del mercado de La 
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Cruz. Y los Festivales como el “Querétaro Experimental”. Habló también de que, “todo esto, ha sido posible 
por las finanzas sanas que mantiene esta administración” o las altas calificaciones que le han otorgado las 
principales casas calificadoras. Emotivo se tornó el informe cuando, en memoria de tres policías municipales, 
se le solicitó a toda la audiencia ponerse de pie y brindarles un minuto de aplausos. El trabajo municipal 
entregado ha sido ciertamente pesado, “pero Querétaro lo vale todo”. (Códice Informativo) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
PRAXIS CUMPLIDA. Lupita Murguía, responsable de la política interior del estado, aseveró que para la 
marcha del 28S, en que las mujeres tomarán las calles, está garantizada la libertad de manifestarse y se les 
dará acompañamiento. Ese es Querétaro. (N 1) 
 
EN LA MIRA / PROBLEMA EN PUERTA 
El cambio climático que ocurre en todo el planeta está teniendo efectos importantes que afectan la 
cotidianidad. Uno de esos efectos tiene que ver con el estrés hídrico, referente a una mayor demanda de agua 
que la cantidad disponible. Ante la falta de lluvias abundantes en el territorio queretano, esta problemática 
empieza a hacerse presente. Si bien hay algunos esfuerzos por parte del gobierno estatal a fin de consolidar 
el suministro de agua potable, es importante la participación ciudadana, pues el cuidado en casa de este 
líquido vital, así como la implementación de estrategias para captar agua de lluvia y almacenarla, pueden 
ayudar aminorar la afectación que se tiene. En nuestra edición de hoy, le llevamos a usted un panorama 
sobre este problema que podría agravarse en Querétaro y en el país si no se presentan más lluvias. (AM) 
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